

広報

ひたち おおた



特集

とびっきりの味を楽しむ P2~5

おめでとうございます P6

上手にリサイクル P8

地域おこし協力隊がゆく！ P10

里まち交流掲示板 P11

エコミュージアム通信 P12

ひたちおおたでくでくウォーク P18

ボランティアがんばってます！ P19

平成24年(2012)

8

月号

No.609

【トンネルの向こうにどんな未来が見えるかな】

【特集】 とびっきりの味を楽しむ

常陸太田の味カ全開！

～今年もおいしい、ぶどう・梨～



常陸太田の夏の味覚といえば「ぶどう」と「梨」。その魅力をご紹介します。

市内では、ぶどうは昭和30年代、梨は明治10年頃から栽培が始まりました。

今年の夏も猛暑が続きますが、果実に多く含まれる糖分は、疲労回復に効果があるといわれ、暑い夏のエネルギー補給に最適です。

先人たちが技術を磨き、長年にわたり受け継がれてきたおいしい旬の果物を、ぜひご賞味ください。



これから本番！ おいしいぶどう

県内一のぶどうの産地

常陸太田のぶどうは、栽培面積（68ヘクタール）・収穫量（438トン）ともに県内第1位です（H18年産）。
おいしさのヒミツは、生産者の努力はもろちんですが、水はけの良い丘陵地、カルシウムやミネラル分を多く含む土質などの自然環境がおいしいぶどうを育てています。また、糖度計を導入し、産地のブランド化の一層の推進と、品質の向上に努めています。

常陸青龍

平成16年3月に品種登録された常陸太田オリジナルのぶどう。果肉の色は黄緑色で、巨峰と比べて糖度が高く、酸味や渋みが少ないのが特徴。



やまぶき さきちゃん

時期 ハウス等 8月上旬～中旬
露地 9月上旬

シャインマスカット

乳白色がかかったきれいな薄緑色で、非常に優れたマスカット香を有します。糖度が高く、房や粒の大きさは巨峰と同程度で、皮ごと食べられます。果肉はしまっていて日持ちがします。



時期 ハウス等9月上旬～中旬
*この写真は今年7月下旬撮影。これからもっと大きくなります。

おいしい巨峰を楽しむ

常陸太田の巨峰を使ったお菓子やワインなどもおススメです。西山の里桃源などで販売されていますので、ぜひご賞味ください。

ぶどう羊羹

常陸太田産の巨峰果汁をぜいたくに使い、その自然のみずみずしさと香りを楽しめる羊羹です。



峰ふくさ

餡あんに常陸太田の巨峰を使ったパイ菓子の「峰ふくさ」。しつとりしたパイ生地にはほのかな巨峰の香りからただよいます。



常陸ワイン

常陸太田の巨峰を原料に作られた「常陸ワイン巨峰」。ロゼは巨峰由来の美しい色合いと香りを持ち、味わい豊かな、ほどよい辛口のワインです。



Interview おいしいぶどうを常陸太田で



J A 茨城みずほ
水府ぶどう部会長

五十嵐 初男 さん
(松平町)

今年は気温の差が大きい日も多かったですが、作柄は良く、生育も順調です。
ハウスや水などの設備管理や、カラス・ハクビシンなどの鳥獣害対策などにも力を入れています。
また、原発事故による風評被害については、昨年よりも消費者が敏感になっているのではないかと思います。今年も昨年同様、放射性物質の検査を行い、安全・安心なぶどうを提供していきます。
この時期にここでしか食べられない旬の味覚を楽しんでほしいと思います。今年もおいしい「常陸太田のぶどう」を、ぜひ食べに来てください。

問 J A 茨城みずほ営農部（常陸太田ぶどう部会・水府ぶどう部会事務局）
70 3488

これから本番！ おいしい梨

県内を代表する産地

茨城県の日本梨の収穫量は、千葉県に次いで全国2位。常陸太田の梨は、栽培面積が23ヘクタール、収穫量381トン（H18年産）で、県内を代表する梨の産地です。

久慈川や里川などの清流が流れ、ミネラルなどを多く含んだ良質な土壌が梨作りに適した環境を作っています。

幸水・豊水など、実に袋がけせずに栽培していて、太陽の光をたっぷり浴び、また直売が中心のため、完熟するまで木に実らせているのが特徴です。

幸水

日本梨の代表選手。果実の色は果皮の緑を含む黄褐色。酸味はほとんどなく糖度が高い、万人受けする品種です。

早生（わせ）品種のナシで、果汁が多くみずみずしさがありません。

時期 8月中旬
下旬頃



豊水

果実の大きさと味のよさが自慢の品種。果実の色は赤褐色で糖度が高く、ほどよく酸味もある濃厚な味の特徴。幸水より大きめで、

果肉は柔らかく果汁が多い。日持ちも幸水より長い。

時期 9月上旬
下旬頃



カワセミの「こーたん」

秀玉

秀玉の果肉は真っ白でやわらか、ジューシーで甘味が強く、渋みがないのが特徴です。ほのかな桃に似た香りがおいし

さを運びます。青梨で大きさは豊水程度。

時期 9月上旬
下旬頃



こんな食べ方もあります



梨フレッシュジュース

材料（1人分） 梨1個（2L）、レモン汁少々

作り方 果肉を一口サイズにカット ジューサーに入れてしぼる
最後にレモン汁を入れてできあがり。

梨ソルベ

材料（1人分） 梨2分の1個、ヨーグルト20cc

作り方 梨は皮をむいてすりおろす ヨーグルトと混ぜ、バットなどの容器に入れ冷凍庫で凍らせる 完全に凍る前に2〜3回かき混ぜて空気を入れる シャリシャリした状態になったらできあがり。

昨年同様、今年も「ぶどう」「梨」の安全宣言のメッセージカード（JA組合長・各部部长、市長連名）を商品に添えています。

Interview 収穫が楽しみな常陸太田の梨

5月に降ったひょうでは大きな被害もなく、梨の生育は順調です。

今年は、人工受粉の交配に力を入れ、形がよく大玉になり、また、幸水の一部や秀玉を有機肥料のみで育てたため、甘みが増すので収穫が楽しみです。

「豊水」「幸水」のほか、桃に似た香りのする「秀玉」などは人気が高く、「早水」や「なつしずく」など、早生の品種を揃え、切れ間なくお客様に対応できるようにしています。

試作を重ねてきた梨ジャムやミックスジャムなどが商品として提供できるようになりました。果樹園をやっている方、いろいろな方とのつながりを、これからも大切にしていきたいと思っています。



JA茨城みずほ 梨部会
榎山 邦男 さん
(幡町)

問 JA茨城みずほ営農部（梨部会事務局）
70 3488

観光果樹園で

ぶどう・梨狩り、直売

市内にはたくさんのお客さんの観光果樹園があります。皆さんのお越しをのびのびとした果実がお待ちしています。

ぶどう狩り・直売 8月上旬からハウスぶどうの販売が始まり、9月からは露地巨峰の季節となり、10月上旬までお求めいただけます。巨峰が中心ですが、ぶどう園によってはいろいろな品種を栽培していて、普段店頭では目にする機会の少ないぶどうが味わえるのも直売の楽しみです。



梨狩り・直売 梨園での直売が中心で、市場流通と異なり、完熟するまで木で実らせたものを収穫して販売しています。そのため甘く完熟した一番おいしい食べごろの梨を味わうことができます。幸水、豊水を中心に8月上旬から9月下旬までお求めいただけます。品種によっては、10月上旬まで旬の梨を楽しめます。市場にはほとんど流通していない秀玉という桃の香りのする梨もおススメです。



こんなにたくさん

観光果樹園

J A茨城みずほ常陸太田・水府ぶどう部会、同梨部会に所属している果樹園の町別の数です。

ぶどうの果樹園70園 瑞龍町22園、増井町19園、下大門町5園、新宿町3園、馬場町2園、白羽町2園、幡町2園、春友町1園、町屋町1園、西河内中町1園、谷河原町1園、磯部町1園、東連地町2園、松平町2園、棚谷町1園、天下野町1園、芦間町2園、竹合町1園、上宮河内町1園

梨の果樹園37園 小目町18園、沢目町6園、落合町3園、中内田町2園、下内田町2園、小沢町1園、上内田町1園、新宿町1園、藤田町1園、幡町1園、日立市大和田町1園

試食・販売イベント

8月19日	サマーふれあいコンサート&梨・ぶどうまつり(パルティホール)
8月22日	常磐道守谷SA復興キャンペーン
8月25日	常陸太田駅夏物語2012(駅前広場)
8月25日	第6回東日本ジョイフル・スローピッチ・ソフトボール大会(白羽スポーツ広場)でPR

ほかにもあります

常陸太田の味覚

米

常陸太田市の米(水陸稲)の作付面積は2850ヘクタール、収穫量は1万3200トン。市の農業産出額の約55パーセントを占めています(18年産)。市総面積の65%を占める森林から流れ出す、ミネラルを多く含んだ清流を利用して良質な米づくりが行われています。



そば

「常陸秋そば」発祥の地・常陸太田市のそばの作付面積は245ヘクタール、収穫量は305トンです(18年産)。茨城県のそば収穫量は北海道に次いで第2位。常陸秋そばは、粒揃いや品質がよく、特にそば特有の香り、風味、甘みがあります。



その他、暑い夏にピッタリな「里美ジェラート」や「里美のむヨーグルト」、「地酒」や「ちまき」など、常陸太田の味覚をお楽しみください。

応援しています

生産拡大や農産物等を活用した新たな取り組みを始める方へ

農業用簡易ハウス整備事業

地場産物の通年出荷や品質向上、生産拡大を図ろうとする方々を対象に、農業用簡易ハウス等の設置費用を助成します。

本市に住所を有し、農産物の販売を行っている方
事業費の1/2以内(限度額20万円)

農商工連携支援

常陸太田市産の農林水産物や地域資源(農林水産物・産地技術・観光・伝統文化等)を使った新たな商品づくりを支援します。

様々な支援(補助金等)がありますので、お問い合わせください。

6次産業化支援

国の6次産業化法により認定された農林漁業者を対象に、農林水産物の生産・加工・販売のための機械、施設等の整備を支援します。

様々な支援(補助金等)がありますので、お問い合わせください。
問生産拡大・商品開発推進室(内線611・612)

市政発展の功労者を表彰

7月15日、条例表彰式がパルティホールにおいて行われ、永年にわたり市政の発展に尽力された16人、5団体の方々に、表彰状、感謝状が贈られました。



【自治表彰】

教育委員として地方自治の発展に寄与

庄司敬一（小目町）

（敬称略）

【一般表彰】

地方自治の進展

多年、副町会長として地方自治の進展に尽力

（故）石田弘行（東三町）

市民協議会や久慈の杜100km徒歩の旅をとおして市民協働のまちづくりに尽力

常陸太田青年会議所

（中城町）

社会福祉の増進、民生の安定
多年、ボランティア活動をとおして社会福祉の増進に尽力

茨城県立太田第二高等

学校JRC部（新宿町）

佐藤栄（増井町）

多年、母子寡婦施策推進活動をとおして、社会福祉の増進に尽力

矢越一枝（馬場町）

【感謝状】

地方自治の進展

町会長として地方自治の進展に尽力

羽成勝治（長谷町）

深津澄世（瑞龍町）

鴨志田秀治（中野町）

野田修（中利員町）

永山隆（岩手町）

副町会長として地方自治の進展に尽力

（故）本多孝太郎（馬場町）

永井宏（小島町）

多額の寄付をとおして地方自治の進展に尽力

高田俊幸（那珂市）

日座正則（天神林町）

匿名の方

治安の維持、災害の防止

多額の寄付をとおして災害の復旧・復興のため尽力

日軽建材工業労働組合

（船橋市）

常陸太田市職員組合・常

陸太田市水道職員労働組

合（金井町）

世矢中出身の高橋直樹さん 大学野球で日本一

早稲田大学4年生で野球部副将の高橋直樹さん（真弓町出身）が、6月に行われた第61回全日本大学野球選手権大会で活躍、優勝に大きく貢献しました。3番・指名打者で出場した高橋さんは「東京六大学春季リーグと大学選手権では優勝することができました。この結果に満足せず、秋季リーグと明治神宮大会でも優勝できるようにがんばります」と抱負を語ってくれました。



勝負強いバッティングが魅力

大森町の薄井雅弘さん ゴルフの世界大会へ



大久保市長の激励を受ける薄井さん

聴覚障害者のゴルフの世界大会「第9回世界デフゴルフ選手権」が、10月に三重県で行われ、大森町の薄井雅弘さんが日本代表選手として出場します。「音が聞こえないので、ショットの強弱の調整が難しい」と話す薄井さんはハンディキャップ4の腕前。大会での活躍が期待されます。

自転車の知識と技 郡戸小が県大会で3位

自転車の安全走行に関する知識や技能を競う、第49回交通安全子供自転車県大会が、7月4日、ひたちなか市総合体育館で開催され、団体の部で郡戸小が第3位に輝きました。大会には28校が出場。郡戸小は市内大会9連覇の実力をいかんなく発揮しました。



頑張った選手の皆さん。前列右から小林千鶴さん、助川美穂さん、新島有紗さん、後列右から佐野梨子さん、上原英佳さん（全員6年生）

災害対策で協定

牛久市・石油業協同組合
太田支部

7月25日、県石油業協同組合太田支部（小澤浪男支部長）と「災害時燃料優先供給等の支援協力に関する協定」の調印式が行われました。大久保市長は、「災害からの復旧・復興に燃料は不可欠。今回の協定締結は大変心強い」と協定の重要性を述べました。



〔写真④〕小澤支部長（写真⑤）池辺牛久市長と協定書を手にする大久保市長

また、7月28日には牛久市との「災害時の相互応援に関する協定」が結ばれました。協定では、食料・飲料水、生活必需品の提供、施設等の応急復旧に必要な資器材の提供、被災者を一時入所させるための施設の提供、職員の派遣等を行うこととしていきます。

鯨ヶ丘トンネルが開通

東西の移動が便利に

7月17日、常陸太田市街地を東西に結ぶ「鯨ヶ丘トンネル」が完成し、開通式典が行われました。

これまで市街地の東西を往來するためには、国道293号や国道349号など幹線道路が集中するJR常陸太田駅前を通らなければならず、慢性的な交通渋滞を引き起こしていました。トンネルの開通により渋滞の緩和が期待されます。



橋本知事、大久保市長、市内小学生らがテープカット

また、歩行者や自転車が鯨ヶ丘台地を上り下りや迂回することなく、直接東西を往來することができ地域の利便性が大きく向上します。

市議会報告会を開催

市議会が初の試み

市議会では、7月13～18日にかけて、常陸太田・金砂郷・水府の各地区を回り、町会長の皆さんを対象に議会報告会を開催しました（里美地区は開催日程を調整中）。

この議会報告会は、市民に見える議会づくりを目指した議会改革の一環として初めて実施。1会場につき12人の議員が出席し、議会改革の内容等について報告しました。参加した町会長からは、少子化・人口減少への更なる取り組みを求めることなどの要望・意見が出されました。来年度からは市民の皆さんを対象とした議会報告会を開催する予定です。



市議会議員の報告を聞く町会長の皆さん

市政懇談会開催中

8 / 22 里美、9 / 26 佐都
10 / 3 天下野地区で開催

市では、市民の皆さんと市長の意見交換の場として、市政懇談会を開催しています。今年度はすでに6地区で開催しました。初めに市長から市政の概要について説明し、その後参加者からご意見やご質問をいただく内容です。主な意見として、震災復旧、道路・水道などのインフラ整備、大雨などの防災対策などがありました。

今後、里美・佐都・天下野地区で開催しますので、多くの皆さんのご参加をお待ちしています。



自由な意見交換が行われる市政懇談会

『市民生活ガイド』を発行

2012年版を3年ぶりに発行

市の窓口業務や各種サービス、観光や事業所の広告など、市民の暮らしに役立つ情報をまとめたガイドブック『常陸太田市民生活ガイド2012』を発行しましたので、保存版としてご活用ください。

7月下旬から8月にかけて市内すべてのお宅に配布します。届かない場合は、お手数ですが左記までご連絡ください。
情報政策課広報広聴係（内線303・304）



官民協働事業により、発行に要した費用はすべて広告料で賄われた



新連載
上手に

リサイクル



今月から始まった「資源物・燃えないごみ」の無料回収。それにあわせて分別の種類も増えましたが、特に大きく変わったのが「古紙類」です。新しい分別区分では、「古紙は5種類」に分けて出すことにより、燃やすごみの減少と資源の節約につながります。

「古紙」は5種類に分けるんだね！でも、どういうふうに分ければいいのか～？



「その他の紙類」は、どういう紙のことなのかな～？



古紙は5種類

出すときは、ひもでしばって！
ひもはビニールひもでも大丈夫です。

×ガムテープはダメ！



新聞・ちらし



雑誌類



ダンボール



紙パック



その他の紙類

Check!! このようなものが「その他の紙類」です。

紙袋・包装紙



ティッシュの箱



ビニールは取ってください。

お菓子の箱



トイレットペーパーの芯



カレンダー



はがき・封筒



この紙は混ぜないで！

下記の紙は、「燃やすごみ」で出してください。

水に溶けない紙
紙皿・紙コップなど

においのついた紙
洗剤や線香の箱など

食品や油で汚れた紙
ケーキ、ピザの箱など

写真、感熱紙、カーボン紙

問環境政策課環境企画係（内線 109・110）

熱中症は予防が大切！

屋外のみならず、屋内でも熱中症はおこります。予防の心がけと正しい対処法を知って、暑さを乗り切りましょう。

屋外では帽子をかぶる

日陰を利用する



水分をこまめに摂取

たくさん汗をかいたら塩分の補給も忘れずに。湿度が高いとき、風がないときは要注意！

体の異常を感じたら・・・

重症度

症状

軽症

めまい・たちくらみ・こむら返り・大量の汗

頭痛・吐き気・体がだるい・集中力の低下

重症

意識障害・けいれん・ふらつく

まずは涼しい場所へ移動し、衣服を緩めて安静にしましょう。

スポーツドリンクや食塩水(0.1～0.2%)で水分補給をしましょう。

脇の下・首・足の付け根など太い血管のある場所を濡れタオルや氷で冷やしましょう。

症状が改善しない場合は医療機関で受診しましょう。

重症の場合はためらうことなく救急車を呼びましょう！



高齢者生産活動センター
事業主任
佐川 洋さん
(小菅町)

しめ縄作りなど手作業が多く、なかなか思うようにいかない時もありますが、毎日仕事に来ると会員同士でいろいろな話ができて楽しいですね。会員相互の親睦を深めるイベントなども行っています。

-連載- 伝えたい技がある その二

高齢者生産活動センター

高齢者の貴重な技術や経験を生かす

里美地区の大中町にある市高齢者生産活動センター。ここでは、高齢者の知識や経験を生かした様々な生産活動が行われています。わらぞうりや、しめ縄などのわらによる加工品をはじめ、氏神社やそば打ち道具などの木工品、懐かしい漬物や手づくりの味噌などを生産。特にしめ縄は多くの神社や企業から注文が入ります。現在、19人の会員の方々が毎日元気に仕事に励んでいます。商品は、里美生産物直売所などで販売しています。

高齢者生産活動センター

会員を募集中です

皆さんの「技」を生かして働いてみませんか。60歳以上の市民の方ならどなたでもどうぞ。

問高齢者生産活動センター (82 2342)



寒季には、味噌作りや陶作りも行われる。



わらぞうり作り。例年11～12月は正月のしめ飾り作りで大忙しとなる。



地域おこし協力隊がゆく!!

つながりぼん

私たちが地域おこし協力隊です！
【 】は主な活動場所



笹川 貴吏子 白石 百合乃【里美地区】 長島 由佳【里美地区】 石川 明紗【里美地区】 野崎 真衣【金砂郷地区】

里美の水を伝えたい!! ★

～ 想いがひとつの形になりました。『里美珈琲』誕生～

清らかな水の流れる里美を守っていきいたい!! そんな想いから地域住民を中心に「里美の水プロジェクト」が誕生しました。里美のきれいな水を守っていくために各種森林保全プログラムを実施するほか、里美地区の水を中心にした商品開発・販売を主な目的としています。その活動の第一歩として里美の水を使った『里美珈琲』が完成し、7月8日から販売を開始しました(1本 1,000ml 税込 1,050円)。

「里美の水を味わいながら、自然を想ってほしい。珈琲を通じて里美のおいしい水を知ってもらいたい」そんな願いを込めて、「道の駅さとみ」・「ぬく森の湯」・「西山の里桃源」などで販売しています。ご自宅用にはもちろん、お客様やご友人の方への贈り物にもオススメです。商品に関しては里美の水プロジェクト Facebook ページに掲載しています。里美地区担当の3人も事務局としてがんばっています!

(Facebook:「里美の水プロジェクト」で検索)

商品に関するお問い合わせは info@satomi-wpj.com または 0294-33-5313(火～金:10:00～16:00)まで



「里美珈琲」



プロジェクトメンバーで作業中

金砂ふるさと体験交流施設のメニューづくりに協力 ★

金砂郷地区の2人は、9月1日オープンの金砂ふるさと体験交流施設の体験メニューづくりに協力中です。金砂地区に来て、泊まって、そしてぜひ「ここにまた来たい! 帰ってきたい!」と感じてもらえるような、ホッとできる場所になってほしいと思い、リピーターを増やすことができる体験メニューを考えています。たとえば、四季折々の自然・食を大切にした体験学習や、金砂郷で出会った人にまた会いたい! と思えるきっかけをつくること等々。まだまだ課題はありますが、金砂郷に住んでいる方も来場者のみなさんも笑顔になれるメニューを考えています



地域の方々と現場で話し合い



旧金砂小を改修した金砂ふるさと体験交流施設



体験メニュー等を協議中

ルリエ(常陸太田市地域おこし協力隊)とは?

「地域おこし協力隊」は、平成21年度から始まった総務省の事業で、都市圏の住民が1～3年間、過疎地域に住民票を移し地域で生活しながら、農林漁業の応援、水源保全・管理など様々な地域協力活動をしていきます。

ルリエのBlog * <http://ameblo.jp/ykm-satomi3103/> 「ルリエ」は、フランス語で「つなぐ・むすぶ」という意味

里←→まち交流掲示板

（太）

里まち交流券
常陸太田 牛久
7月28日

うしくかつば祭り へ参加

7月28日、姉妹都市の牛久市で開催された「第31回うしくかつば祭り」。

今年も市民交流団（119人）の皆さんが、河童ばやし踊りパレードに参加し、楽しく熱い踊りを披露しました。

参加した皆さんからは、「踊りが覚えやすくて楽しかった」「踊ってストレス解消できた」「祭りの雰囲気味わい若返った」「いろいろな方とふれあうことができた」「牛久市の団体の方が協力的ですばらしい」などの声が聞かれました。



〔写真⑥〕常陸太田市のプラカードと一緒に
〔写真⑦〕河童ばやしを元気に踊る

（太）

里まち交流券
中野 常陸太田
7月22日

中野区の親子が里美を満喫



水中生物取れるかなあ

7月22日、東京都中野区の鷺宮三丁目町会の親子総勢80人が里美地区を訪れ、「水で学ぶ常陸太田市」と題して、自然ふれあい交流体験が行われました。

徳田町では、「小里発電所」を見学し、東京発電職員が、水力発電のしくみや施設の概要を説明しました。昼食では、里美ふれあい館に移動し、流しそうめん・石釜ピザ・地元特産物のこんにゃくやトマトなどに舌鼓を打ちました。

また、大中町の里川では、水中生物観察会が行われ、市上下水道部職員や調査協力指導員の川上武夫講師による水中生物の説明後、水の「きれいさ」を実証するため里川に

入り水中生物の観察が行われました。

子どもたちは、川の流れの強さに驚きながらも、清流にしか生息しないカゲロウ・カワゲラ・トビケラなどの水中生物やイワナなどを観察し、里川の豊かな自然と水の大切さを実感していました。



小里発電所を見学



川上武夫氏による里川の水中生物の説明



流しそうめん、何が流れてくるのかなあ



石釜で焼いたピザはモチモチしておいしいね



和田町で不動尊夜町

地元の宝・夜町が復活

7月21日、和田町で不動尊夜町が行われました。この夜町は、エコミュージアム事業の「わがまち地元学のお宝探し」がきっかけとなり、地域の人と子どもたちが楽しめる夜町にしようと、地元町会役員が中心になり、昨年約50年ぶりに復活しました。

菊池進一町会長は、「この夜町は以前、不動尊の前に舞台を建て矢切節や太鼓など披露し、通りには、山車が出ていてにぎやかでした。しかし、高度経済成長とともに昔の風習が忘れ去られてしまい、ようやく1年前に復活することができました。また、和田町全体が昔のようにみんなが楽しめる祭りにしたい」とあいさつ。

和田町不動尊の参道には、6月に町会の方や小学生、茨城キリスト教大学ボランティアの皆さんが制作した行灯100基が飾られ、夕方になると幻想的な風景に包まれました。

また、イベント広場では、流しそうめんやちびっこコーナー（わたあめ・輪投げ・スーパーボールすくい）など子ども中心に楽しめるイベントが用意され、地元の子もたちが和田地区の小祭礼で披露する「だしばやし」も演奏され、会場は盛り上がりを見せました。



6月27日、地元町会と茨城キリスト教大学ボランティアによる行灯制作



なかなかすくえないなあ



そうめんまだこないかなあ



小祭礼で披露される「だしばやし」が披露



行灯100基による幻想的な風景



和田町不動尊

ちょっと寄り道

信仰厚いお不動さま 夜町も復活！



和田町の新道地内に、地元の信仰を集めている不動尊堂があります。お堂の中には創作年代不明ですが、不動明王の石像がまつられています。お堂は山すそにあり、凛とした杉の木立と、春に咲くしだれ桜が好景観を作っています。初夏にはホタルが飛び交うのも見られます。平成23年から、町会全体で「不動尊を大事にしよう」ということで、子どもたちを中心とした夜町が復活しました。お不動さまは、みんなが夜町に集うのをやさしく見守ってくれています。ぜひ立ち寄ってみてください。

来月は和田町の「だ」つながりで、高貫町さんにお願います。



紹介者
和田町
菊池進一さん

今月は和田町



ひたちおおたの文化財見どころガイド

問文化課文化財係
(72-3201)

例年10月に行う「集中曝涼」^{はくりよう}。今年も10月20日土～21日日に開催します。



東金砂神社



三鬼舞

ココも見どころ

東金砂神社は市内の小学5・6年生を対象とした「歴史のさんぽ道スタンプラリー」のチェックポイントになっています。拝殿脇に設置されていますので、神社をお参りしながらスタンプをおしてはいかがでしょうか？

天下野町と東染町のあいだにそびえる標高496mの東金砂山、その頂の深い杉木立の中に東金砂神社が鎮座します。東金砂神社は、平安時代の延暦25年(806年)、天皇の勅願により、国家安泰、五穀豊穰の祈願所として創建されました。毎年2月11日には嵐除祭(らんじょうさい)が行われ、赤・青・黒の三鬼や子猿が登場する田楽舞が奉納されます。また、72年ごとに大祭礼(大田楽)が盛大に行われることで知られ、源頼義・義家父子が奥州征討の際に戦勝を祈願して奉納したとされる太刀や長巻(柄のついた太刀)などの見事な刀剣などをはじめとした神宝・社宝が伝えられており、今回の曝涼では、田楽面や装束などの社宝の数々を、東金砂神社の氏子・田楽舞保存会など関係者の方々の協力により、ご来場の皆さんにご覧いただけます。

今年からあらたに集中曝涼に加わった東金砂神社、これまで目にする機会が少なかった文化財を、この機会にぜひご覧ください。

*「曝涼」とは、文化財を日にさらして風を通す、いわゆる虫干しすることで、それにあわせて文化財を一般公開します。



4

常陸太田のパワースポット
東金砂神社(天下野町)



孝行娘の紙芝居で民話を伝える銀河ステーション文庫の石月さん

行娘と

伝説としては幡町に伝わる「孝

二孝女物語は親孝行の実話ですが、常陸太田にも孝行物語があります。実話としては、自分たちも食べることがやつとなのに二孝女になけなしの米と小豆を差し出した音吉。病弱な父を懸命に看病し若くして亡くなった孝子喜代太郎の物語(本紙5月号P8ちよつと寄り道参照)などがあります。

常陸太田の孝行物語

二百年前、約千二百kmを旅した親孝行姉妹がいた...

二孝女物語 第九巻

問文化課エコミュージアム
推進室(内線541)

弘法泉」が有名で、病気の母を看病する貧しい娘が、日照りのとき喉の渇いたお坊さんに最後の一杯の水を差し出したところ、感動したお坊さんが庭の隅を杖で叩くと冷たい清水が湧き出したという物語。村人はきつと弘法大師様だろうと弘法泉と名づけたと言い、今も幡町にあるそうです。

現在、二孝女物語をきっかけとして臼杵市との交流が広がりをみせています。二孝女顕彰会を中心として8月25日から27日までの3日間、臼杵市の二孝女ゆかりの地を訪ね親交を深めます。



つゆちゃん・ときちゃん

「豊後国二孝女物語」は、江戸時代後期の実話で、豊後国臼杵(現大分県臼杵市)の若い姉妹「つゆ」と「とき」の親孝行物語です。

姉妹の父・初右衛門は、親鸞聖人遺跡巡拝の旅の途中に病気になり、青蓮寺(本市東連地町)で手厚い看護を受けました。

姉妹は、その父を迎えるために、約300里(約1200km)離れた常陸国への旅に出発。豊後国臼杵から青蓮寺までの約2カ月、様々な危機を乗り越えた姉妹は、7年ぶりに父と再会を果たします。

農地についてのご相談は農業委員へ

新しい農業委員をご紹介します

農業委員は、地域農業の活性化の推進を図るため、農業者の代表として、農業者と農業委員会等との連絡調整を担いながら活動しています。

このたび、乗原千尋さんが退任され新たに木村人司さん（JA 茨城みずほ選任）が就任されました。

氏名	住所	電話	担当地域
木村 人司	箕町 286	76-2527	箕町

問 農業委員会事務局（内線 631・632）



スポーツフラッシュ

（敬称略・丸数字は順位）

第32回市長杯ソフトボール大会「5月13・20日/白羽スポーツ広場」
磯部 マニアック マックスド
リズムズ Bloods
第37回県お父さんソフトボール大会
市予選会「6月17・24日/白羽スポーツ広場」
磯部 亀作SC
佐竹南台バン
ブー 増井倶楽部

バスケットボール青年大会「6月17日/山吹運動公園市民体育館」
BROOKS THE ANSWER
第4回常陸太田剣道大会「6月24日/山吹運動公園市民体育館」
小学生 結城尚武館（結城市）
いばらき少年剣友会（茨城町）
芳明館（土浦市） 大子銚杉剣友会（大子町）
中学生 いばらき少年剣友会（茨城町）
一心院道場一心剣（茨城町）
国田少年剣友会（水戸市）
芳明館（土浦市）

住民基本台帳の閲覧状況公表

住民基本台帳法第11条第3項および第11条の2第12項の規定に基づき、平成23年度の住民基本台帳の閲覧状況を公表します。

閲覧者氏名	閲覧事由	閲覧日	閲覧対象
公益財団法人新聞通信調査会	第4回メディアに関する全国世論調査	H23.7.5	山下町の18歳以上23人
朝日新聞社マーケティング政策室	くらしと情報についてのおたずね	7.26	里野宮町の15歳以上23人
慶応義塾大学医学部	終末期医療についての意向と実態に関する調査	9.15	小目町の20歳以上20人
内閣府政策統括官	平成23年度経済生活に関する意識調査	9.21	瑞龍町の55歳以上15人
NHK放送文化研究所	テレビの見られ方などについての調査	9.22	亀作町の7歳以上12人
独立行政法人労働政策研究・研修機構	子どものいる世帯の生活状況および保護者の就業に関する世論	10.13	小中町、小妻町、大中町、折橋町、上深荻町、東染町、中染町、天下野町の25人
社団法人日本新聞協会	メディアについてのおたずね	10.18	中城町の15～79歳の21人
独立行政法人労働政策研究・研修機構	勤労生活に関する調査	10.21	島町の20歳以上20人
総務省情報通信国際戦略局	平成23年通信利用動向調査	11.28	三才町、常福地町、春友町、中野町、小島町、徳田町、小妻町の20歳以上172人
日本たばこ産業株式会社	たばこについての世論調査	12.22	天神林町の20人
日本放送協会	テレビ放送に関するアンケート	12.22	山下町、赤土町の16歳以上24人
国土交通省常陸河川国道事務所	那珂川環境整備に関するアンケート	H24.1.17	市内の18歳以上72人（無作為抽出）
大阪商業大学	第9回生活と意識についての国際比較調査	1.31	岡田町の20～89歳以下15人
株式会社野村総合研究所	放送に関する意識調査	1.31	増井町の16歳以上14人
自衛隊茨城地方協力本部	平成24年度自衛官募集のため（自衛隊法第29条第1項および第35条に基づく適齢者の把握）	3.13	平成6年4月2日～平成7年4月1日生まれの市内在住者

問 市民課市民窓口係（内線 122）



毎月最終水曜日
**今月の市民健康スポーツデーは
 8月29日水です**

個人、家族、グループなどで楽しんでカラダを動かしましょう！

8月29日水の午後3時から7時まで、水府海洋センター体育館で『体力測定』を行います。自分の**体力年齢**を知ることから、運動習慣づくりを始めてみませんか。



問スポーツ振興課（73-0090）

すわわかりま

市内にお住まいの7歳以上の方なら誰でも無料で参加できます。室内で運動できる靴をお持ちください。
体力測定の内容
 握力 上体起こし
 長座体前屈 反復横跳び
 立ち幅跳び 開眼片足立ち 6分間歩行などを行います、自分の体力評価と体力年齢がわかります。

温かいご支援・ご協力、
 ありがとうございます。

皆さんからいただいたご厚意は、大切に使用させていただきます。
ふるさと常陸太田（平成24年6月28日～7月27日受入分）
 ふるさと納税により、寄附をいただいた方です。



荒蒔康一郎様（東京都品川区）50万円（指定なし）

メール配信やツイッターなどで
市からのお知らせ発信中です！

市では、観光イベント情報や子育て情報などの行政情報を、メール配信やツイッターなど7種の情報発信コンテンツで発信しています。どうぞご利用ください。

メール一斉配信サービス

～全国どこにいても受信可能～
 （携帯電話不感地域を除く）

発信内容 観光イベント情報、子育て・定住促進情報、健康・スポーツ情報、災害情報（避難勧告・指示、大雨・河川の増水など防災行政無線で放送する内容）
利用するには 携帯電話（NTTドコモ、au、ソフトバンク）、またはインターネットを利用できるパソコンで、メールアドレスを登録してください。
登録方法 携帯電話のQRコード（右下）から登録できます。詳しくは市ホームページをご覧ください。

登録料 無
料（登録の際の通信料は有料）



通信料 携帯電話は、メール1通あたり1～3円程度。パソコンは、インターネット接続料がかかります。

ホームページ・フェイスブック・ツイッター

発信内容 メール一斉配信サービスと同じ
利用するには インターネットを利用できるパソコン、携帯電話（NTTドコモ、au、ソフトバンク）からアクセスしてください。
通信料 インターネット接続料がかかります。

緊急速報メール

緊急性の高い災害情報のみを携帯電話で自動受信する緊急速報メールでも情報発信中です。市内でのみ受信可能で、登録不要、通信料無料です。

問情報政策課情報化推進係
 （内線305・306）

幸久小の児童がボランティア

7月4日、幸久小（栗原裕校長）ボランティア委員会の児童6人が、近くの福祉施設の花壇に花の苗を植えました。今年で13年目になる地域環境美化活動は、学校で児童一人ひとりが土を耕し種をまき、苗を育て、近くの公民館や駐在所などに寄贈するもの。児童の皆さんは「花が植えられているとさわやかで気持ちいい」「花が笑っている気がする」と豊かな感性で話してくれました。



マリーゴールドなどを植えました



山田小で親子料理教室

7月6日、山田小学校（寺門茂幸校長）で5年生を対象に親子料理教室が行われました。教室は、ガス保安協会太田支部から、安全装置の充実したガスコンロ10台が寄贈されたことに伴い開催。普段から家の手伝いをしている児童も多く、餃子をパリパリに焼き、鶏肉を揚げながら「おいしそう。早く食べたいね！」と慣れた手つきで楽しそうに調理し、火の取り扱い方と食べることの大切さを学びました。

おにぎりに混ぜる具を慎重に刻みます



新落合橋でTVドラマ撮影

NHK土曜ドラマスペシャル「負けて、勝つ～戦後を創った男・吉田茂～」の撮影が、6月7日、落合町の新落合橋で行われました。

このドラマは、戦後の占領下、マッカーサー司令官と対等にわたりあい、日本を再生に導いた吉田茂の激動の後半生を描いた作品。新落合橋では首相になることを決意するシーンなどを撮影、9月15日に放送予定です。出演は渡辺謙、松雪泰子ほか。



新落合橋での撮影風景

谷河原町の花菖蒲園でコンサート

6月30日、谷河原町会が整備した花菖蒲園で鑑賞会が催され、多くの方が満開の花菖蒲と音楽（宇野順之とブリーズサウンドコンサート）を楽しみました。この花菖蒲園は「谷河原ふれあいランド構想」の一環として、3年前に種から育てたもので、多品種で色とりどりの花菖蒲が楽しめます。さらに来年は株分けをして5000本ほどに増やし、地域の活性化を進める構想です。

満開の花菖蒲園の中でコンサート



幼年消防クラブ花火教室

7月13日～8月8日にかけて、市内の保育園と幼稚園で結成されている幼年消防クラブで花火教室を開催しました。教室では、手持ち花火や打ち上げ花火を使用しながら、「花火の種類や火のつけ方」、「花火は大人と一緒に遊ぶ」、「花火を人に向けてはいけない」、「終わった花火は水が入ったバケツなどに入れる」などの正しい遊び方について学びました。

太田進徳幼稚園の様子



鯨ヶ丘だらだらまつり

旧暦の6月1日から、夏の風物詩である太田の夜祭（ヨマチ）が、旧太田16町内で約1カ月にわたり開催されました。この夜祭は太田独特の呼び名で、一般的には「お田植祭」といわれるものです。さらに地元では1カ月間続くことから、「だらだら祭り」ともいわれています。この時期は田植えも終わり、稲が成長する大切な時期であると同時に、風水害や病害虫が起りやすいため、その年の五穀豊穡を祈願するお祭りとして毎年欠かさず行われてきました。各町内で神輿や焼そば・かき氷などの出店が出たり、地元の子どもたちにも人気のお祭りです。

[写真④] 鑄銭座稲荷神社
[写真⑤] 子どもたちが熱唱



婚活ふれあいイベント

7月22日、NPO法人グリーンピュア常陸太田主催による「愛の架け橋 石釜ピザ焼き&流しそーめん体験」が、里美ふれあい館で行われました。参加した男女は33人。流しそーめんや手作りピザ体験を行いながら約3時間交流が行われ、7組のカップルが誕生しました。主催者は、「今後、9月には笠間焼き体験、11月にはそば打ち体験など出会いの場を企画していますので、結婚を希望する方はぜひ参加してほしい」と話していました。



流しそーめん^{たつわれ}で交流

社会を明るくする運動

7月27日、「社会を明るくする運動キャンペーン」(同推進委員会主催)が、かねやフェスタ店前とマックスバリュ常陸太田店前で行われました。この運動は犯罪や非行を防止し、明るい地域社会を作ることを目指しているために毎年行われているもの。参加した南中の生徒29人は、買い物客に元気に呼びかけていました。



南中の生徒が協力

こどもセンターで親子サッカー

6月30日、こどもセンターうぐいす主催の親子で遊ぼう会が開催され、今年はサッカーにチャレンジしました。久米小グラウンドを会場に園児98人と保護者の方など約200人が参加。サッカーの指導は久米サッカースポーツ少年団のコーチ15人が担当しました。年少・年中・年長のグループに分かれて様々なゲームなどを行い、梅雨晴れの中みんな楽しくボールを追いかけていました。



[写真④] 年長さんもまずはボールに慣れよう。早く次の人に渡してね。

[写真⑤] 年中さんは親子仲良く手をつないでシュートチャンス!



折橋芸(農・能)部カブトムシの里

折橋芸(農・能)部(佐川定雄会長)の皆さんが整備したカブトムシの里がオープン。連日子どもたちの歓声に包まれています。

折橋芸(農・能)部は地域の有志11人で構成。昨年は宮城県気仙沼市の保育所を訪問しカブトムシを贈りました。今年は折橋町内の雑木林をカブトムシの里として整備。下草刈りや危険箇所の除去、スズメバチ対策などを施しました。「子どもたちの喜ぶ顔を見られるのがうれしい」と話す佐川会長。すぐ近くには堅破山から流れる大沢川のせせらぎの音が聞こえる絶好のロケーション。里美地区の人気スポットのひとつになることでしょう。



[写真④] カブトムシ捕りにやってきた里美幼稚園児「カブト捕まえたよ~」

[写真⑤] 折橋芸(農・能)部の皆さん

中・高生福祉チャレンジセミナー

7月24日~8月8日、市社会福祉協議会主催で、障害者やお年寄りの疑似体験をとおして思いやりの心を育てる、福祉チャレンジセミナー(全4回)が行われました。体験を指導するのは「あゆみの会」「もみじの手」「ぶどうの木」のボランティアの方々。参加した中学生は「車いす・アイマスク」「手話」「点字」や実際のふれあい体験などを経験し、「車いすはちょっとした坂道でも怖さを感じました。これからは車いすの方などを見たら、声をかけて手助けしてあげたい」と助け合いの心を成長させました。



[写真④] 目隠しのみまでおやつを食べると、子どもたちは「これ何~」「美味しいはずなのに味がわかんないよ~」とビックリ。



市内の自然・史跡や特産品なども交えて見所をお伝えしながら、地元の身近なウォーキングコースを紹介していきます。地元の意外と知られていない名所や素晴らしい自然、見所を巡りながら、皆さんもぜひ歩いてみませんか。



常陸太田市文化課エコミュージアム推進室（内線 541）

町田町ハイキングコース

距離：約5.5km 所要時間：2時間30分

今回は水府支所を中心に町田町を歩いてきました。この地区は西金砂神社磯出大祭礼・小祭礼で有名な町田の火消行列発祥の地。また、町田郷校跡や染和田村道路原標などが見られ、歴史・文化に富んだ場所です。さらに、江戸時代の産業振興の一つとして行われた町田焼の窯跡があり、現在町田焼の再現にも取り組んでいます。車でお越しの方は水府支所の駐車場やトイレをご利用ください。

とき せんかく

土岐千角の墓



町田火消行列（県指定文化財）の創始者で医師。1739年の小祭礼の際に村の2箇所で大規模な火災が発生したことを憂い、行列に火消組を参加させることに尽力。

鹿島神社



石段を137段登ったところに鹿島神社の本殿がある。その裏手には水府中があり、石段が狭く長いため降りる際は注意が必要、迂回路がある。

まちだやきかまあと

町田焼窯跡



町田焼は水戸藩九代藩主の徳川斉昭が産業振興の一つとして行った。近くの山から陶土の原料となる白岩が採取されていた。

土岐千角の墓

ぼだいじゅ

菩提樹



この菩提樹は、自害した平将門ゆかりのお姫様を弔うため、親鸞上人がこの地を訪れたときに植えたと言われている。

こうしんくようとう

庚申供養塔



庚申講の本尊として知られ、三尸（さんし）を押さえる神とされる青面金剛像。土台に三猿、足元に邪鬼を踏みつけ、四臂で法輪・弓・剣・錫杖を持つ。



まちだごうこうあと 町田郷校跡



文武館とも呼ばれ、現在の水府中の敷地にあった。尊皇攘夷運動の拠点となり多くの指導者や学生が天狗党の参加者となった。

湧き水



震災の際には地域の方に活用され、今も汲みに来る方が多い。

ボランティア がんばってます！

第5回



おもちゃ図書館ボランティア 「えがお」

おもちゃをとおした交流で笑顔に

ボランティア団体「えがお」は、「おもちゃ図書館あ・そ・ぼ」の開設の際に、市社会福祉協議会がボランティアを募集したのをきっかけに、平成22年4月に発足し現在12人で活動を行っています。

現在、おもちゃ図書館は、毎月第2土曜日に市総合福祉会館、毎月第3水曜日に水府総合センターで開館し（午前9時30分～11時30分）、子ども（未就学児）とその家族を対象に、子どもたちみんなが楽しく、たくさんのおもちゃに囲まれて遊べる場を提供しています。

また、子育て中の不安や悩みを共有する親同士や日中お孫さんを見ているおじいちゃん、おばあちゃんの「ホッとできる場・仲間づくりの場・情報交換の場」としても利用されています。おもちゃ図書館利用の際に、お気に入りのおもちゃが見つければ、その場で貸し出しも行います。もし、おもちゃが壊れてもトイドクター（ボランティア）が修理してくれますので、安心してご利用ください。

太田・水府の2会場で分担しながら運営を行っていますが、ボランティアの数が足りない状況です。今後、会員を増やしよりよい交流の場として頑張っていきたいと思えます。



問市社会福祉協議会
(73-1717)

「えがお」会員の皆さん
ボランティア募集中！

「広報ひたちおた」では、ボランティアに取り組んでいる方や団体を応援し、毎月ご紹介していきます！
問情報政策課広報広聴係（内線303・304）

園児たちのギャラリー

今月は「郡戸幼稚園」で～す(^0^)/
年中・年長さん
(さくら組) **おみせし**

花飾りをいっぱいつけて、みんなで力を合わせて作ったよ。作るのがむずかしいところは年長さんたちが教えてくれたよ。おそろいのはっぴとねじりはちまきでピシッと決めたら、息を合わせてわっしょい！わっしょい！おまつりだ！



金砂ふるさと体験交流施設

9月1日オープン！

旧金砂小学校を改修した
「金砂ふるさと体験交流施設」
を、どうぞご利用ください。



ココがポイント！

地域の方が指導員となり様々な体験ができます
主な体験メニュー そば打ち・青大豆豆腐作り・
木工・農作業体験など

素泊まりで宿泊もできます
宿泊室9室、50人程度宿
泊可能

大人1泊2,000円、小・
中学生1泊1,000円

*入浴はできますが、パ
ジャマ・洗面用具・タオ
ルはご持参ください。

食事は自炊が基本 ～地域食

材の注文を承ります～ *地域のお店から出前も可能
グラウンド・体育館を利用した合宿などにもご
利用ください

問金砂ふるさと体験交流施設 (76-9899)
/ 金砂郷産業建設課 (76-2117)



宿泊室(4人部屋)



お風呂

ひたちおおたで楽しく子育て♪

子育て

応援広場



うん。子育て情報が満載のガイドブックのことだよ！読んでみてね！



広報広聴係でアルバイト中のカワセミの「こーたん」

ねえ、こーたん、「やまぶきキッズ！」って知ってる？



(おしとせ)

ご活用ください

『やまぶきキッズ！』発行しました

さまざまな子育て支援に関する手当や手続き等、各種制度をまとめた平成24年度版『子育て家庭応援情報誌『やまぶきキッズ！』』を発行しました。妊娠から出産、乳幼児から小中学校就学期など、成長過程における保健・福祉・教育関連の総合的ガイドブックです。市役所本庁・各支所、各保健センター、生涯学習センター、図書館等で配布しています。また、市HPでもご覧になれます。問子ども福祉課子ども家庭係（内線161）



常陸太田でハッピーライフ

新婚家庭の家賃を助成しています

新婚家庭の方（満50歳以下で結婚3年以内の方）が、市内の民間賃貸住宅に入居した場合、家賃を助成します。

助成金額 月額2万円（家賃が2万円未満の場合は、その額）

助成期間 最大36カ月間（一時助成金として、6カ月分を先に受け取ることができます）

子育て世帯の住宅取得者に助成します

子育て世帯等の皆さんが、市内に住宅を取得された場合に、固定資産税の負担を軽減するための助成金を交付します。

助成金額 家屋に係る固定資産税の2分の1相当額（上限10万円/年度）

助成期間 最大3年間

問企画課少子化・人口減少対策係（内線314）

voice

月2万円の家賃助成は魅力



榊 哲之 恵 希美
さん さん ちゃん
(内堀町)

結婚はいろいろとお金がかかるので、毎月の支出の中で大きな割合を占めている家賃の一部を補助してもらって助かっています。妻は市外から転入してきたのですが、常陸太田独自のこの制度にとっても喜んでいました。

表紙によせて 7月17日、市街地を東西につなぐ「鯨ヶ丘トンネル」の開通式が行われました。暑い日でしたがトンネルの中は風が抜けて涼しく、通り初めを行った園児たちは新しいトンネルにドキドキワクワクしながら歩いていました。

発行 常陸太田市 / 編集 情報政策課 〒313-8611 常陸太田市金井町3690 72-3111（内線303・304） Fax72-3002

* 広報ひたちおおたは市のホームページでもご覧になれます URL <http://www.city.hitachiota.ibaraki.jp/>